

Diplomacia, Ciencia e Innovación en las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas

Stella Sáenz Breckenridg¹

Priscilla Villegas Arce²

Febrero, 2024

En un mundo cada vez más interconectado, la diplomacia, la ciencia y la innovación juegan un papel crucial en las relaciones internacionales. El libro “Diplomacia, Ciencia e Innovación en las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas” ofrece un análisis detallado de la cooperación en ciencia y tecnología entre China y América Latina y el Caribe en el marco de la Cátedra China Contemporánea de la Secretaría General FLACSO



[\[Acceso a publicación\]](#)

China, con su rápido crecimiento económico y su enfoque decidido en la inversión en investigación y desarrollo, ha emergido como un socio estratégico para el Sur Global, especialmente para América Latina y el Caribe. Es por esta razón que la obra ofrece un análisis detallado de cómo la diplomacia de la innovación se ha convertido en un elemento crucial en las relaciones internacionales, particularmente en el contexto de la cooperación en ciencia y tecnología entre China y la región latinoamericana y caribeña.

La importancia de estudiar la diplomacia de la innovación radica en su capacidad para comprender las dinámicas cambiantes de las relaciones internacionales en un mundo cada

vez más digitalizado y globalizado. En lugar de centrarse únicamente en aspectos tradicionales de la diplomacia, como la negociación de tratados y acuerdos políticos, la diplomacia de la innovación considera cómo las tecnologías emergentes y la capacidad de innovación de un país pueden influir en sus relaciones con otros actores internacionales.

En el caso de China, su liderazgo en tecnologías como la economía digital, las ciudades inteligentes y la energía renovable le ha permitido forjar alianzas estratégicas con países de América Latina y el Caribe. A través de iniciativas como la de la Franja y la Ruta, China ofrece asistencia técnica y financiera en áreas críticas para el desarrollo de la región, transformando la dinámica de su relacionamiento bilateral y multilateral.

Además, la diplomacia de la innovación no se limita únicamente a la cooperación económica y tecnológica, sino que también abarca temas como la gobernanza climática y la educación. El estudio de estos aspectos permite comprender cómo los avances tecnológicos pueden contribuir a la solución de desafíos globales en el marco de la promoción de la Comunidad de Destino Compartido.

En resumen, la diplomacia de la innovación representa un enfoque novedoso en las Relaciones Internacionales, que reconoce la importancia de la tecnología y la innovación en la configuración de las relaciones entre los estados. Comprender este concepto es fundamental para analizar cómo los avances tecnológicos están transformando el panorama global y cómo los países pueden aprovechar estas oportunidades para promover su desarrollo y cooperación internacional.

Participaciones

En concordancia con el compromiso de la Cátedra China Contemporánea, de funcionar como un centro de intercambio entre personas académicas chinas, latinoamericanas y caribeñas, se gestiona de forma anual el Ciclo Latinoamericano de Conferencias sobre Chi-

¹ Directora de Cooperación Internacional de la Secretaría General de FLACSO. Internacionalista por la Universidad Nacional de Costa Rica. estela@flacso.org

² Asistente de proyectos de la Coordinación regional de Cooperación Internacional e Investigación de la Secretaría General FLACSO. Historiadora por la Universidad de Costa Rica. pvillegas@flacso.org

na Contemporánea, un espacio de encuentro de ideas, reflexiones e investigaciones en temas atinentes a las realidades de las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas.

Bajo dicho principio, investigadores y docentes de la Universidad Normal de Pekín, de la Escuela Internacional de Negocios de la Universidad de Zhejiang, de la Universidad del Pacífico en Perú, de la Universidad de Estudios Extranjeros de Pekín, de la Universidad de Nankai, de la FLACSO Argentina y de la Universidad de Buenos Aires, se sumaron a la reflexión sobre la diplomacia, la ciencia y la innovación en las relaciones pasadas, presentes y futuras entre las regiones.

Sus aportes son contenidos en la publicación de esta memoria, que lleva por título el tema de discusión del ciclo celebrado en el año 2023. La colección China Contemporánea, colección de la cual forma parte la publicación que se presenta, es un conjunto de textos que analiza la diplomacia en las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas desde un enfoque multidimensional y multinivel.

Esta propuesta de libros, busca de manera activa aportar a la comprensión de la diplomacia china y sus matices en el contexto internacional actual.



[\[Acceso a publicación\]](#)

Abordajes

Este último libro de la colección, dedicado al estudio de la diplomacia de la innovación se compone de seis artículos que exploran distintas dimensiones de la manifestación de esto.

José Carlos Feliciano, investigador peruano, da apertura al libro con un análisis sobre la digitalización en China. El autor plantea cómo la economía digital se presenta como una herra-

mienta para el desarrollo económico y social, que permite grandes avances en materia de gobernanza, cooperación internacional, innovación industrial, modos de operación de los servicios públicos y aporta a la facilitación de actividades de la vida cotidiana de las y los ciudadanos.

Por su parte Sun Xuan, investigador chino, aporta a la reflexión sobre el desarrollo de los modelos de las ciudades inteligentes aplicado en China. Expone y explica la manera en la que la conexión digital de los espacios urbanos permite cambiar las formas de habitación, facilitando los intercambios entre personas, infraestructuras y tecnologías, lo que plantea –a su vez– nuevos sistemas de gobernanza urbana en función de la recolección de datos.

El investigador Wang Hua suma con el abordaje de la experiencia de implementación de activos digitales en China, su categorización, su confiabilidad y su regulación, situando las iniciativas y esfuerzos realizados por diferentes estados en el mundo, incluyendo un repaso por los procesos y principios de la regulación de activos digitales en China en las últimas décadas.

Delfina Vila Moret, investigadora argentina, enfoca su artículo en el papel de la República Popular China en materia de gobernanza climática, presentando un valioso recorrido histórico por la trayectoria de la emisión de Gases de Efecto Invernadero y profundizando en materia de descarbonización de la matriz energética China.

Esa misma área de reflexión pero centrada en la cooperación en materia de Economía Digital la explora la autora Song Wei, quien no solo aborda la manera en la que la realidad del COVID-19 supuso la aceleración de los procesos de digitalización, sino que detalla los esfuerzos realizados en la relación bilateral China-ALC en materia de economía digital a partir de la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

Finalmente, Karla Zapata, investigadora venezolana, presenta un abordaje de la Cooperación Educativa como propuesta de análisis para la comprensión de las relaciones entre China y América Latina y el Caribe, a fin de identificar los puentes de conocimiento y entendimiento mutuo. El intercambio y los espacios de formación cultural han venido acompañados de transformaciones tecnológicas, las cuales permiten de manera simbólica la superación de la distancia geográfica entre las regiones en intercambio.

En esta publicación se vislumbra una inequívoca relación entre este desarrollo tecnológico interno y la política exterior de China. Su posición como líder en innovación le ha permitido forjar relaciones estratégicas con distintas regiones, y en especial con naciones del Sur Global como las de América Latina y

el Caribe. China, a través de su diplomacia de la innovación, se posiciona como un potencial socio clave para los países en vías de desarrollo, ofreciendo asistencia técnica y financiera en áreas críticas para su competitividad internacional. Esta impronta no solo se basa en la tecnología, sino también en la capacidad de China para proponer soluciones innovadoras en infraestructura, economía digital y energías renovables, transformando la dinámica del relacionamiento con la región.

Invitamos a la lectura de este libro y de la colección China Contemporánea, la cual brinda insumos de alto nivel para la lectura de las relaciones sino-latinoamericanas y caribeñas.